



## Newsletter des Amis de la Cathédrale de Saint Omer

Edition N°1 juin 2025 –

### **Editorial**

Voici le numéro un de votre nouvelle Newsletter !

Pourquoi écrivons-nous cette newsletter ?

Elle va permettre de faire connaître à tous tout ce qui se passe dans la cathédrale, de vous la faire aimer et de vous faire participer à sa vie. Ainsi, en tant que membres de L'association, vous serez parfois les premiers informés ! Elle fera le lien entre tous.

Nous pensons la faire paraître tous les trois mois.

N'hésitez pas à nous contacter si vous avez une information à partager en passant par le site de la cathédrale de Saint-Omer.

### **Interview**

*Nous nous proposons de vous faire rencontrer à chaque édition un acteur de la cathédrale.  
Nous commençons, bien sûr, par notre président Dominique Merlier.*

Tout d'abord, **un peu d'histoire**. L'association des Amis de la cathédrale a démarré à l'initiative de l'abbé Bello avec Robert Levray et Daniel Delecourt.

Pour animer l'association, plusieurs présidents se sont succédés : Daniel Delecourt, Xavier Houtart, Bernard Delrue, Denis Masse et Dominique Merlier, notre président actuel.

Parmi **les évènements marquants** qui ont jalonné l'histoire de l'association, nous pouvons citer la création du festival d'art sacré avec les Regardeurs de lumière et la création du Puits de l'Aube, également appelé Point Accueil, sous la présidence de Denis Masse, l'installation d'une nouvelle cloche, baptisée Domitille et la restauration des hauts reliefs de la cathédrale, sous la présidence de Dominique Merlier.

Les Amis de la cathédrale ont absorbé deux associations qui existaient indépendamment l'association du « Huitième Centenaire » et l'association « Pour tout l'orgue du monde ».

## Quels sont les objectifs de l'association ?

Pour répondre à cette question, nous avons consulté les statuts de l'association établis au moment de sa création. En voici un extrait :

« L'association a pour objet :

- La promotion, la protection, l'amélioration du patrimoine de la cathédrale de St Omer.
- La promotion et le développement des activités touristiques, culturelles et économiques liées à la cathédrale de St Omer et de son environnement en accord explicite avec l'affectataire.
- La participation à l'organisation de manifestations et la mise en place d'activités artistiques, culturelles, économiques etc. destinées à promouvoir la cathédrale de St Omer, en accord explicite avec l'affectataire.
- La fédération en son sein de toutes les associations dont l'un des objets est en rapport avec la cathédrale de St Omer ou de ses meubles. »

Actuellement notre président est **Dominique Merlier**, un homme multitâches qui ne ménage pas sa peine au service de la cathédrale. Il est arrivé à ce poste de président sans vraiment le vouloir poussé par son amour et sa connaissance de la cathédrale. Malgré sa modestie, il a bien voulu répondre à quelques questions que nous lui avons posées :

*Qu'aimes-tu dans ce rôle de président des Amis de la Cathédrale ?*

« Ce que j'aime le plus c'est fédérer les compétences de chacun au service de la cathédrale. »

*Qu'est-ce que tu aimes le moins ?*

« Je n'aime pas parler en public ni me mettre sur le devant de la scène. »

*Quelles sont les difficultés que tu rencontres ?*

« Faire face aux egos de chacun. »

*Quels sont tes souhaits ?*

« Voir les travaux prévus pour la cathédrale se réaliser avant de retrouver mon créateur. »

## Dans le rétroviseur

*Nous revenons sur les principaux évènements du trimestre écoulé*

- Le 19 mai 2025, **visite d'anglais passionnés** : accueillis par Bernard Delrue, 38 horlogers ont découvert la face de l'horloge et ses mécanismes. Ils pensent que le mécanisme est antérieur à 1555 ! Ce mécanisme est de conception anglaise.
- **Le Congrès de la FASAC** (Fédération des Associations et Sociétés des Amis des Cathédrales) a réuni une trentaine de personnes venues de la France entière : Amiens, Luçon, Reims, Sees, Strasbourg, Bourges, Meaux, St Flour, Tournai, Vaison-La-Romaine, Chartres, Périgueux. Pendant le week-end du 26 et 27 avril,

ils ont découvert la ville, le musée, le marais et bien sûr la cathédrale. Ils ont été séduits par la richesse et la beauté de notre cathédrale !

- Pendant **la nuit des cathédrales**, le 10 mai, après un concert organisé par Léon Wattez, Bernard Loock et Dominique Merlier ont guidé un grand nombre de personnes dans la cathédrale éclairée à la seule lumière d'une torche ce qui met en valeur les œuvres d'une façon inédite. Ces visites ont suscité un très grand intérêt et la dernière visite s'est terminée bien après minuit !

## Agenda

*Quels évènements à venir pendant l'été ?*

- **Samedi 5 juillet, samedi 2 août et samedi 6 septembre à 12 h** un « **concert du marché** » d'une durée de trente minutes est offert par l'Association Tribune d'artistes. Sophie Rétaux, l'organiste titulaire, nous propose gratuitement ce concert interactif, à l'heure du marché. Les paniers de courses sont acceptés dans la cathédrale ! Ces concerts ont lieu tous les samedis du mois de mai à septembre.
- Vice-président de notre association, Bernard Delrue, veille au fonctionnement du délicat mécanisme de notre vénérable horloge. C'est son père qui l'a remise en route à la demande du père Bello. Bernard est un passionné. Cela fait des années qu'il rédige un ouvrage qui résume tout ce qu'il est possible de savoir sur notre astrolabe. **Vendredi 19 septembre, à 18h30** Bernard présentera son **livre sur l'horloge** au cours d'une conférence. Il pourra vous dédicacer votre exemplaire.
- **Les journées du patrimoine** se tiendront le **samedi 20 et dimanche 21 septembre**. Cette année à l'initiative d'Hubert Minet, nous vous proposons de découvrir **les chapelles** de la cathédrale. Il y aura 4 visites le samedi et 4 autres le dimanche à **14h, 15h, 16h, et 17h**. Les inscriptions sont ouvertes à l'Office du Tourisme à partir de fin août. Les visites sont rapidement complètes, alors ne tardez pas car en tant qu'adhérents, vous avez la primeur de l'information !

## Le saviez-vous ?

- Denise et Jacques, qui assurent de nombreuses permanences du point accueil, fêtent cet été leurs **70 ans de mariage** ! Quel bel exemple ! Nous participons à leur joie et les félicitons de grand cœur.
- **Un couple de faucons pèlerins** a élu domicile dans le clocher. Ils aiment à chasser les pigeons de plus en plus nombreux dans les combles faisant beaucoup de dégâts.
- Les hauts reliefs de notre cathédrale nous racontent chacun une histoire. Ainsi par exemple, près du Rubens se trouve **le haut-relief de la Trinité**. Nous vous invitons à le regarder de plus près : le père assis sur un trône, tient sur ses genoux le Fils en croix. Entre les deux on voit la colombe du Saint-Esprit.

Mais savez-vous qui sont les autres personnages ?

**Rémy Cordonnier**, responsable du fond ancien à la bibliothèque nous donne la solution.

Il s'agit de trois chanoines qui étaient frères, comme une trinité familiale.

En bas à droite le chanoine agenouillé, protégé par son saint patron Omer est Gilles qui est décédé en premier en 1476. Ses deux autres frères sont alors encore en vie : Robert est agenouillé en vis-à-vis de Gilles et le troisième frère, Wallerand, debout à gauche, se reconnaît à son chapeau de médecin.

Derrière Wallerand l'abbesse pourrait être sainte Claire fondatrice des Clarisses. Chaste Peppin, qui figure debout derrière saint Omer était la nièce des trois frères et elle était Clarisse.

Les Peppin étaient une sainte famille !



## Offre d'emploi

L'association est à la recherche d'une personne qui puisse gérer, en collaboration dans un premier temps avec Mr Cousin, le site que ce dernier a mis en place sur la cathédrale. Si vous êtes intéressé, rapprochez-vous de Dominique Merlier.

*Nous espérons que cette première Newsletter vous a plu et nous vous donnons rendez-vous dans trois mois !*

*Anne Pierard et Marielle Degroote*